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КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ  

 

Ольга Леонидовна Воскресенская  

доктор биологических наук, профессор,  
директор института естественных наук и фармации,  

Марийский государственный университет, 

выпускница биолого-химического факультета  
Марийского государственного университета 1976 года 

 

 

В 1971 году я, Ольга Леонидовна Воскресен-

ская, урожденная Лоскутова (родилась в деревне 

Большие Ключи Сернурского района Марийской 

АССР), закончила Руэмскую среднюю школу. 

Встал вопрос: кем быть, куда пойти учиться 

дальше? Примером для меня была моя старшая 

двоюродная сестра Вера Смышляева. Она в это 

время училась в Ижевске на медицинском факуль-

тете. Я думала, что тоже поеду туда поступать. 

Однако в это время сестра моей школьной подру-

ги (Клычкова Люда, которая училась на факульте-

те естествознания пединститута) нам сообщила, 

что открывается Марийский государственный 

университет и там будет медицинский факультет. 

Эта новость мне очень понравилась, и я с нетер-

пением стала ждать открытия университета. 

В те годы практически во всех автономных 

республиках открывались университеты, и наша 

республика не была исключением. Подтвержде-

нием тому, что будет открыт медицинский фа-

культет, было строительство нового здания по 

улице Осипенко, 62. Это было типовое здание 

для медицинских факультетов. 

Первым ректором вновь организованного Ма-

рийского государственного университета стал 

доктор биологических наук, профессор Виктор 

Эдуардович Колла. Он приехал к нам из Пермско-

го государственного университета. Приглашен он 

был главным образом для открытия медицинских 

специальностей. Выступая, ректор обещал, что в 

1972 году будет торжественно открыт Марийский 

государственный университет с медицинским фа-

культетом. К этому событию в республике тща-

тельно готовились: были построены учебные зда-

ния, общежитие, приглашались медицинские 

кадры, было построено трупохранилище, виварий, 

закупалось новое медицинское оборудование. 

 

Виктор Эдуардович Колла 

Одновременно стали приезжать и другие про-

фессора. Одним из них был доктор медицинских 

наук, профессор Габриель Лазаревич Билич, кото-

рый произвел неизгладимое впечатление на нас, 

студентов. Его лекции по анатомии человека, ду-

маю, до сих пор помнит не одно поколение сту-

дентов. Это его книгами и лечебниками (учебни-

ками по анатомии и биологии) сейчас пользуются 

студенты-биологи. Г. Л. Билич организовал в 

МарГУ проблемную лабораторию по регенерации 

тканей. При участии Г. Л. Билича проводились 

очень серьезные всероссийские конференции. 

Однако открытие медицинского факультета в 

период становления университета так и не состо-

ялось. Позднее предпринимались неоднократные 

попытки открытия специальности «фармация». 

Но и они так и не увенчались успехом. И только в 

2014 году, благодаря настойчивой и целеустрем-

ленной политике ректора МарГУ М. Н. Швецова, 
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была открыта специальность «лечебное дело», 

через год и специальность «фармация». Михаил 

Николаевич вызвал меня и сказал: «Надо откры-

вать медицинские специальности. Сможете?». 

Пришлось собрать работоспособную команду 

(Г. П. Дробот, Е. А. Алябышева, Е. В. Сарбаева 

и др.) и приступить к выполнению задачи. Хочу 

сказать, что дело это было непростое. Первона-

чально был негатив со стороны нашего мини-

стерства здравоохранения, медицинских учре-

ждений, просто жителей республики. Многие не 

верили, что мы сможем подготовить достойных 

специалистов. Но, как жизнь показала, смогли. 

Особенная необходимость в наших специали-

стах проявилась в период пандемии COVID-19 

(2020‒2021).  

В этом, 2022 году состоялся уже третий вы-

пуск специалистов «лечебное дело» и «фарма-

ция». Более того, новые медицинские и фарма-

цевтические специалисты работают не только в 

нашей республике, в России, но и в ближнем и 

дальнем зарубежье. В этом году состоялся пер-

вый выпуск студентов специальности «лечебное 

дело» из Индии, которые обучались на протяже-

нии всех 6 лет на английском языке. 

Во времена моей учебы деканом был Лаврен-

тий Иванович Шабалин, заместителем декана бы-

ла А. А. Камаева. Это была очень работоспособ-

ная команда: Лаврентий Иванович был добрым, 

мягким, а Анна Афанасьевна ‒ строгая и требова-

тельная. Студенты шутили: «Лаврентий Иванович 

без Анны Афанасьевны, как ноль без палочки». 

 

Лаврентий Иванович Шабалин 

 

Анна Афанасьевна Камаева 

Наш университет был молодой, только стано-

вился на ноги, но мы не испытывали нехватки 

педагогических кадров. Много преподавателей 

приезжало из других вузов России. Нашу специ-

ализацию «физиология растений» возглавил 

профессор В. С. Николаевский, ранее работав-

ший в Новосибирске. Приезжали профессора 

И. А. Тарчевский (Казань), А. Т. Мокроносов 

(Москва), В. А. Петров (Казань), И. С. Безуглов 

(Казань) и другие. 

Студенты биолого-химического факультета 

проводили много времени на летних выездных 

практиках по ботанике и зоологии. Эти практики 

обычно проводились в наиболее красивых райо-

нах нашей республики, Татарстана и других ре-

гионах. Нашим ребятам-одногруппникам по-

счастливилось даже побывать в экспедиции на 

Тихом океане. Многие экспонаты современного 

зоологического музея были привезены с того 

незабываемого путешествия.  

Много интересных воспоминаний о времени, 

проведенном на уборке картофеля. Особенно это 

было интересно на первом курсе, когда только 

что бывшие абитуриенты выезжали в районы 

республики для уборки этого важного продукта 

питания. Там мы лучше узнавали друг друга, и с 

тех пор завязалась крепкая студенческая дружба.  

Навсегда в памяти студентов останутся но-

ябрьские и первомайские демонстрации. Ча-

стенько мы их вспоминаем, это был большой 

эмоциональный подъем, происходило единение 

всего коллектива, ощущалась гордость за нашу 

родину. 
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О. Лоскутова (Воскресенская), Л. Бастракова и  

Н. Ахмадуллина в колхозе на уборке картофеля 

 

Студенты специальности «биология»  

Л. Ислентьева и О. Лоскутова (Воскресенская)  

на Ноябрьской демонстрации 
 

Ректорами за весь 50-летний период существо-

вания нашего МарГУ были профессора: В. Э. Кол-

ла, П. А. Соколов, В. П. Ившин, В. И. Макаров. 

В настоящее время руководителем университета 

является М. Н. Швецов. 

Все эти годы шло становление университета, 

его развитие особенно усилилось в последнее 

время. В 2017 году МарГУ стал опорным вузом, 

а в 2021 году выиграл грант «Приоритет-2030». 

В настоящее время закуплено современное обо-

рудование, созданы новые лаборатории, улучша-

ется материально-техническая база института 

естественных наук и фармации. Успешно работа-

ет симуляционный центр, где обучаются и про-

ходят первичную аккредитацию студенты специ-

альностей «лечебное дело», «педиатрия» и 

«фармация».  

Завершилась студенческая пора, я получила 

диплом с отличием, была оставлена для работы в 

университете, сначала по хоздоговорной теме,  

а затем была избрана на должность ассистента 

кафедры физиологии растений. Вся моя даль-

нейшая работа (46 лет) связана с Марийским 

государственным университетом.  

 

О. Лоскутова (Воскресенская)  

в учебной лаборатории на занятиях  

по физиологии растений 

 

Н. А. Егорова и О. Лоскутова (Воскресенская)  

над выполнением дипломной работы  
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О. Л. Воскресенская, преподаватель, Ю. Н. Шкляев, зав. кафедрой физиологии растений,  

В. В. Васильев, парторг МарГУ, В. М. Великанов, зав. кафедрой неорганической химии, на демонстрации 

В моей трудовой книжке только одна запись: 

«Марийский государственный университет». 

За этот период я прошла путь от ассистента до 

профессора, заведующей кафедрой экологии и 

директора института естественных наук и фарма-

ции. Наш институт является кузницей кадров по 

химии, биологии, экологии и фармации. Контин-

гент студентов составляет порядка 750 человек. 

За время работы в МарГУ мною подготовлено 

6 кандидатов наук, в настоящее время ведется 

работа еще по 6 кандидатским диссертациям1. 

В стенах БХФ → ИМиЕН → ИЕНиФ выросли и 

работают замечательные ученые, талантливые 

преподаватели. Большинство сотрудников ин-

ститута естественных наук и фармации его вы-

пускники. 

Хочется пожелать родному университету 

дальнейшего процветания, творческих успехов, 

мудрых преподавателей, успешных студентов, 

научных прорывов. 

 

О. Л. Воскресенская за выполнением научных исследований в экологической лаборатории 1 

———— 
1 Более подробную информацию о О. Л. Воскресенской можно прочитать в биобиблиографии ученых МарГУ: Воскресен-

ская Ольга Леонидовна: биобиблиогр. указатель / науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ; сост. Н. А. Левенштейн. Йошкар-Ола, 

2014. Вып. 74. 64 с. 


